

Recuerdos históricos magallánicos

Manuel Zorrilla C.

por Julio Ramírez Fernández

Bibliografía sobre asuntos estrictamente magallánicos desde el punto de vista de la historia, geografía, estadística, comercio, industria, educación, instituciones, sociedades, etc., no es fácil encontrar ni en bibliotecas ni archivos, sean éstos públicos o de patrimonio particular o privado.

El tema, no hay dudas, es importante, porque orienta al lector en el conocimiento de nuestra región, tan rica en posibilidades, y proyecciones. Sin embargo, no son muy numerosas las obras que abarcan los aspectos mencionados, y, entre las pocas, bien vale la pena señalar algunas interesantes memorias, uno que otro folleto, estudio o síntesis aprobada y, singularmente, un libro de alcance y de trabajo paciente y concienzudo como el titulado "Magallanes en 1925", del que es autor don Manuel Zorrilla C., ya desaparecido, quien, sin ser de estas latitudes, aportó a la bibliografía magallánica una obra que es producto de sus observaciones periodísticas, en un lapso de veinte años de permanencia en nuestra ciudad.

El Sr. Zorrilla, con su "Magallanes en 1925", se incorpora, para, al grupo de escritores regionales que suscitaron a nuestra provincia en la medida de su existencia. Y, desde este punto de vista, su obra, junto con ser un valioso testimonio de consulta para quienes se interesen por conocer el Magallanes de ayer, es un documento vivo de la realidad de entonces, hecho libro, en la Interésica Yugoslava.

Y no es que el Sr. Zorrilla sea un historiador a la manera de los grandes autores del género ni que él pretendiera tampoco serlo. No. El Sr. Zorrilla es un investigador que no hizo otra cosa que cristalizar sus inquietudes y cariño por las cosas magallánicas en un libro merillino y digno del mejor de los destinos.

Escrito en lenguaje fácil, sencillo, sin complicaciones, el libro del Sr. Zorrilla (dos volúmenes) tiene la gran virtud de ser una franca remembranza del pasado, de ese pasado que alberga al corazón un recuerdo nostálgico y siempre presente del Magallanes de esos tiempos.

Estructuradas sus páginas iniciales al descubrimiento del Estrecho, la odisea del visionario navegante, otras diversas expediciones a este entonces confín del mundo, la fundación de la primitiva Colonia, etc., episodios históricos éstos que sencillamente ponen al lector en condiciones de apreciar lo grande de las empresas acometidas y el espíritu de sacrificio de los hombres que las acometieron.

Avanza luego el libro en materia propiamente magallánica, señalándose entre otras los límites del territorio, datos sobre redes camineras, censos, subdivisión administrativa, tabla cronística de autoridades gubernamentales, capítulos sobre el periodismo, Cruz Roja, Cuerpo de Bomberos, Cuerpo Consular, Servicio Marítimo, Militares y Navales, Policía, Culto y Religión, Servicios Judiciales, Correos y Telégrafos, Instrucción Primaria y Secundaria, Servicios de Aduana, Beneficencia, Impuestos, Intendencia, Ganadería, Minería, Petróleo, Mármoles y Clícos, Instituciones Bancarias, Misión Regional, Sociedades Mutualistas, Ganaderas, Industriales, etc., en fin, toda una visión abarcadora de las primeras actividades y fuentes que mueven la vida y desarrollo de un pueblo. Que tal es el desinteresado legado de un hombre agradecido generoso y bien inspirado.

Repetimos: La obra del Sr. Zorrilla es meritaria, pues representa un aporte de divulgación de las cosas de nuestra provincia, las que considera en su justa significación y proyecciones. Y porque no sólo los hijos de la región pueden ir a better en ella el conocimiento de lo que fue y es el suelo que los vio nacer; también los foráneos tienen la oportunidad de conocer la historia y desarrollo de un pueblo que, de colonia penal, se ha ido transformando poco a poco en una bella ciudad que entra en parvecer con ojos esperanzados. Y que del año 26 a esta parte ha experimentado transformaciones bien notorias que hablan del progreso de la ciudad desde todos los puntos de vista que tuvo presente el autor cuando creó su libro.

Antén de la obra anotada, el Sr. Zorrilla es también autor de "Guía de Magallanes" para el año 1909, en cuyo portico dice ser un conjunto de informaciones indispensables para una ciudad como Punta Arenas, especialmente comercial. Impresa en la Imprenta y Encuadernación "Sud-Americana" de la ciudad, es una asombrosa expresión de la industria gráfica de los comienzos del siglo. También es un documento de útil consulta para el investigador pasado magallánico.

Manuel Zorrilla C. [artículo] Julio Ramírez Fernández.

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Manuel Zorrilla C. [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)